



## Desde Madrid

Nadie lo creía si no lo estuviera viendo; parece imposible que en los tiempos que hemos alcanzado en que la opinión pública se halla ya suficientemente educada y en situación de juzgar y formar criterio de los acontecimientos por sí misma, en tiempos como los actuales en que han perdido toda ó la mayor parte de su eficacia por encontrarse gastadísimo recursos que se empleaban treinta años ha; se adopten por ciertas personas y por determinados periódicos actitudes inconcebibles por lo desconocidas.

Los conservadores y cuantos otros hacen caso á sus afirmaciones y argumentos parecen encontrarse todavía en los comienzos de siglo cuando era lícito el empleo de toda clase de armas y podían los adversarios usar una táctica que á los ojos del público ignorante aun entonces podía hacerse pasar por un sublime prodigio de estrategia, y no saben ó no quieren fijarse en que en los tiempos que corremos no existe un solo español que aleccionado por dolorosa y repetida experiencia, no haya aprendido á separar el oro de la escoria, á sondear el fondo de los asuntos y á prescindir por completo de la aparatosa superficie, dejando desarmadas y escauetas las razones que á su inteligencia se ofrecen.

Allá, en los albores de nuestro gobierno constitucional, en el génesis de nuestro sistema parlamentario, surtían efecto indudablemente, los medios de ataque y de defensa que se empleaban para combatir al adversario, y librarse otras veces de sus acometidas; la gente entonces, mas que la puntería certera admiraba la destreza en el manejo; en vez de fijarse en los resultados solo atendía á la habilidad de que daban muestras los contendientes al parar los golpes ó incurrir heridas.

Pero hoy, han cambiado las cosas por completo, el público no se paga de relumbrones, no atiende á la brillantez mayor ó menor del espectáculo, ni siquiera se fija en la destreza y bravura de los adversarios; atiende solamente á los resultados, mira si el ataque está bien dirigido, si los golpes se han pasado bien; sólo se preocupa de observar quien es el que cede el campo y se retira vencido.

Por todas estas razones, la opinión no concede hoy importancia de ningún género, á los ataques que nota injustificados y que dirigen al Gobierno que preside el Sr. Sagasta ciertas personas y alguna parte de la prensa de oposición.

Lejos de producir los efectos con que tal vez soñaran sus autores causan en la opinión resultados completamente distintos; en vez de restarle simpatías al nuevo ministerio las censuras que por los dichos elementos se le dirigen, redundan en beneficio y provecho de ellos y hacen que aumente de continuo el número de los que se congratulan del cambio de Gobierno, contribuyendo á generalizar más y más la confianza que sus resoluciones han comenzado á inspirar á la opinión sana del país.

Al ver que al gobierno actual se le ataca un día por la precipitación con que adopta ciertas medidas que ellos mismos el día anterior conceptuaban de urgentísima aplicación; y á renglón seguido se le censura por aplazar otras resoluciones para no proceder de ligero y estudiarlas con mayor calma y detenimiento; al ver esto, la opinión se indigna porque se la cree capaz todavía de dejarse alucinar y mixtificar con semejantes sofismas y gastadísimos recursos.

¿No era cosa corriente y descontada de antemano que el general Weyler, á pesar de sus excelentes dotes militares, no podía en modo alguna encarnar las nuevas tendencias que iban á adoptarse? ¿No se daba por averiguado para todos que dicho general no se hallaba en condiciones de representar la política de atracción, y llevar á la práctica las medidas cuya aplicación se juzgará indispensable y urgentísima?

¿Por qué pues se ataca al minis-

terio porque ha relevado á aquel general?

Si el Sr. Primo de Rivera cuenta con un cambio favorable en la marcha de la campaña que dirige habría sido justo relevarle inmediatamente y no darle espacio de desenvolver sus planes que pudieran ser salvadores?

X.

## Recortes de la prensa

### De Filipinas

El *Heraldo*, contestando á los periódicos conservadores y especialmente á *La Epoca*, dice que existe un cablegrama del general Primo de Rivera que inspira pesimismo muy fundado.

Afirma el popular periódico que antes existían sólo 1500 rebeldes armados de fusiles y ahora, después de los últimos desembarcos de armas, ha aumentado considerablemente este número.

Si no se logra en lo sucesivo evitar los alijos de armas, aumentará el número de rebeldes en todas las provincias.

Insiste además dicho periódico en que en breve saldrá de Hong Kong una expedición conduciendo 8 000 fusiles adquiridos por la junta filibustera de dicha población.

Además la escuadrilla que tenemos en el Archipiélago es insuficiente para la vigilancia de las costas, que no podrá hacerse con escrupulosidad á pesar de las enérgicas órdenes dadas por el comandante general del apostadero.

Termina el *Heraldo* diciendo que el Gobierno de Sagasta hace público todo el mal que hicieron los conservadores con su negligencia y con su silencio para evitarse responsabilidades.

### Benevolencia.

La mayor parte de los periódicos europeos que se ocupan en los asuntos de España continúan mostrando benevolencia al nuevo ministerio, diciendo que sus primeras medidas, encaminadas á resolver la cuestión de Cuba, revelan sentido práctico.

También han sido bien recibidas las manifestaciones hechas por el general Blanco hablando con varios de sus amigos sobre sus propósitos de emplear con igual energía la acción militar y la acción política para acabar con la insurrección de Cuba y atraer á la legalidad á los que se separaron de ella.

### Manifestaciones de Sanguily.

Ha causado profunda indignación un despacho de Nueva York en el que se comunican las manifestaciones últimamente hechas por el ex-alcabilla Julio Sanguily á quien se indultó después de haberlo condenado á cadena perpetua por haberse probado su complicidad con los rebeldes.

Ha dicho que, no obstante su promesa al gobierno español de no prestar servicio á la causa separatista, se halla decidido á embarcar en breve para Cuba al frente de una importante expedición filibustera con el propósito de ponerse al frente de sus antiguas huestes.

Sanguily ha manifestado también que lleva á su lado á su hijo Julio, de 18 años, que es como él, ferviente defensor de la independencia de Cuba.

Los liberales aprovechan estas declaraciones de Sanguily, para censurar al gobierno conservador que influyó en su indulto.

### No hay respuesta

El Gobierno desmiente que haya sido contestada por el ministro de Estado la nota de Mr. Woodford, pendiente de contestación.

Sin embargo, afirma que el Gobierno mantendrá firmemente sus derechos.

Estas cosas, dicen los ministros, deben ser muy meditadas.

### El Consejo de Filipinas

Se ha reunido bajo la presidencia del Sr. Moret, el Consejo de Filipinas.

El ministro en su discurso ha puesto de relieve, la necesidad de que se estudien con detenimiento para po-

nerlos en práctica, los proyectos de reformas de 16 de Agosto de 1890.

Dijo además que la base indispensable para que las reformas den el resultado apetecido es la moralidad de los funcionarios públicos, pues que de ellos depende el que en el archipiélago haya buena administración.

Al final de la reunión se acordó nombrar dos ponencias que se encarguen de dictaminar, para que sus informes sean presentados al consejo por el ministro de Ultramar.

### Silvelistas en perspectiva

Van saliendo á la superficie los disgustos existentes entre determinados elementos del partido conservador.

Se ha dicho en el salón de conferencias, con fundamento, que se proponen ofrecerse al Sr. Silvela algunos de los que hasta hoy habían figurado en primera fila entre los conservadores.

Y como confirmación á este rumor se dice también que entre ellos y amigos íntimos del Jefe de la «Unión nacional» han mediado explicaciones para llegar al ingreso en el silvelismo de los que se deciden á abandonar el partido en que hasta hoy habían militado.

## El mendigo

(Cuento)

Es la que voy á referir una historia tan sencilla, que temo que al trasladarla al papel pierda no poco de su ingenuidad y frescura.

Se había hablado de esos impulsos misteriosos, clasificados hoy por la ciencia, que obligan invenciblemente á los unos á contar las flores de los papeles de una sala y los volúmenes de una librería, y á otros á imponerse la tarea de contar los pasos y de llegar por una acera á un determinado farol de gas antes que un coche que viene detrás de ellos.

Todos hablamos confesado nuestras habilidades y nuestras ridiculeces, tranquilizados por la confesión de los demás y satisfechos de que todas fuesen más ó menos parecidas.

Una señora que estaba presente no había abierto los labios, limitada exclusivamente á oír nuestros relatos.

Al fin, uno de nosotros le preguntó:

—¿Y usted, señora, se considera ajena á nuestras manías modernas? ¿No tiene usted ninguna miseria nerviosa que confesarnos?

—No diré—nos contestó—que me dedique involuntariamente á sumar los números de los coches ni inventar mis muebles antes de acostarme. Sin embargo, confesaré que días atrás experimenté un fenómeno que guarda relación con el tema relativo á esa especie de impulso interior, que nos obliga á realizar inmediatamente un acto cualquiera, como si se tratara de vida ó muerte.

He aquí lo que me ocurrió hace cinco ó seis meses: Había yo salido con mi hija Susana, que acaba de cumplir ocho años y á quien todos ustedes conocen.

La llevaba al colegio, y como el tiempo era delicioso, decidimos ir á pie por los Campos Eliseos, desde nuestra casa á la calle de Laffitte.

Andábamos alegremente y charlando de mil cosas, cuando en cierto sitio, que no he de nombrar, nos encontramos al paso con un pobre lisiado que se arrastró hasta nosotros, tendiéndonos la mano, sin decir una palabra.

Llevaba yo mi sombrilla en la mano derecha y con la izquierda sujetaba mi falda.

Confieso que no quise detenerme ni buscar mi portamonedas, y que pasé de largo sin dar nada al mendigo.

Susana y yo proseguimos nuestro camino. La chiquitina dejó de hablar y yo misma, sin saber por qué, guardé el más absoluto silencio.

Estábamos en la plaza de la Concordia y no nos habíamos dirigido la palabra desde nuestro encuentro con el mendigo. Y poco á poco sentía nacer en mí una especie de inquietud, algo así como la sensación de haber realizado un acto irreparable, que podría ocasionarme una desgracia en el porvenir. Mientras andaba, examinaba mi conciencia y decía para mis adentros: «Vamos á ver, yo no he cometido ninguna falta grave contra la caridad al no dar nada á aquel mendigo, puesto que nunca he tenido el propósito de socorrer á todos los pobres que encuentro al paso. En

adelante, será más generosa con el prójimo.»

Pero todos mis razonamientos no me convencían y mi angustia aumentaba de tal modo, que más de diez veces estuve á punto de retroceder para dirigirme al sitio donde habíamos encontrado al mendigo. Pero, ¿lo creerán ustedes?, un mal entendido respeto humano me impedía realizar mi propósito en presencia de mi hija. Nada valemos desde el momento en que obramos en vista del juicio de los demás.

Estábamos á punto de terminar nuestro paseo, cuando Susana me tiró de la falda para detenerme.

—¡Mamá!—me dijo.

—¿Qué quieres, hija mía?

—¿Por qué no has dado limosna á ese desdichado?

Como yo, la pobre niña no había pensado en otra cosa desde nuestro encuentro; su corazón estaba oprimido como el mio; sino que, mejor que su madre y más sincera, confesaba lisa y llanamente su zozobra.

No vacilé ni un instante.

—Tienes razón, hija mía—le dije.

Habíamos andado más deprisa que de costumbre, dominadas por la obsesión de nuestra idea fija. Faltaban veinte minutos para la hora de la clase. Tomé un carruaje, subí á él con Susana, y el cochero se dirigió al sitio que le indiqué; animado por la promesa de una nueva propina.

Susana y yo íbamos cogidas de la mano, y les aseguro á ustedes que no estábamos tranquilas.

Temíamos que el mendigo se hubiese retirado y que no pudiésemos dar con él.

Al llegar al sitio que había yo indicado al cochero, bajamos del carruaje é inspeccionamos la avenida. No estaba allí el mendigo. Preguntamos á una mujer si lo había visto, y nos dijo que el pobre en cuestión no se situaba habitualmente en aquel lugar, y que no sabía por donde se había marchado.

Íbamos á retirarnos en extremo apesadumbradas por nuestra desdicha, cuando de repente noté Susana la presencia de un hombre sentado en el suelo detrás de un árbol. El infeliz dormía á la sombra con su sombrero entre sus rodillas.

Susana fué de puntillas, para no despertarle, á echarle una moneda de oro en el sombrero.

Después nos dirigimos apresuradamente á la calle de Laffitte.

Ya sé que todo aquello era absurdo; pero nos abrazamos las dos como si acabáramos de librarnos de un gran peligro.

La buena señora selló sus labios, avergonzada de haber hablado tanto tiempo de sí misma, en medio del más profundo silencio.

A los que le habíamos escuchado religiosamente, nos parecía haber respirado un aire purísimo ó haber bebido agua fresquísima en el propio manantial.

MARCELO PREVOST.

## Los autonomistas

Y EL GOBIERNO.

Un telegrama de Nueva York dice lo siguiente:

«Se han recibido aquí noticias autorizadas de la Habana que me permiten asegurar que no es cierto que los autonomistas de la capital de Cuba hayan pedido la continuación del general Weyler.»

Los autonomistas de la Habana elogiaron las reformas autonómicas del señor Cánovas del Castillo por considerar que eran un avance trascendentalísimo en el régimen colonial de España; pero después del Manifiesto liberal de 24 de Junio, y del discurso del Sr. Moret en Zaragoza, exposición admirable de lo que debe ser la autonomía de Cuba sin menoscabo de la soberanía de España, los autonomistas de la Habana, elogiando sin reservas el nuevo programa liberal, esperaban confiados en que al llegar la hora de realizarle no se confiaría esta misión al general Weyler. Su relevo ha sido acogido, por consiguiente, entre dichos autonomistas, con unánime aplauso.

En cuanto á los autonomistas residentes aquí, muchos en número y de verdadera influencia en la isla, acaban de realizar un acto que se juzga de verdadera trascendencia.

Vinieron dichos autonomistas á establecerse en Nueva York cuando fué nombrado capitán general de Cuba el señor Weyler; vinieron temerosos de

las persecuciones de que por su significación liberal podrían ser víctimas. Desde entonces no han cesado de hacer votos para la paz. El señor Dupuy de Lome tiene pruebas indudables de su amor á España.

Pues bien. Dichos autonomistas, tan pronto como han tenido noticias del relevo del general Weyler, han celebrado una importantísima reunión y han acordado en ella enviar al Gobierno del señor Sagasta, con firma autonomista, un telegrama, en el cual hacen constar:

Primero: su protesta contra los procedimientos de destrucción y de exterminio seguidos por el general Weyler.

Segundo: Su confianza en que la nueva política que el Gobierno anuncia levantará en la isla el espíritu público, ansioso de paz.

Tercero: Su propósito de regresar á Cuba tan pronto como se decrete la autonomía.

Cuarto: Su decisión firmísima de ayudar desde ahora, incondicionalmente, al Gobierno en la obra de la pacificación.»

A lo anterior añade un colega la noticia de que el Sr. Sagasta ya tiene noticia de estos importantísimos acuerdos.

De modo, que si se confirman las noticias relativas á las declaraciones de Mac-Kinley, podemos abrir el pecho á la esperanza de que en breve plazo será dominada la insurrección cubana, acabando esa guerra sangrienta que tanta sangre y tanto dinero nos cuesta.

Y el triunfo de cuantos hemos defendido la autonomía y la acción diplomática, será completo.

## Noticias

Justa reparación

Anticipamos ayer la noticia de haberse recibido ya en la Jefatura de Obras públicas de esta provincia las órdenes de reposición en sus respectivos cargos del ilustrado y digno Ingeniero D. Alfonso Benavent y del caudaloso Sobrestante don Cosimiro Sanz, trasladados hace poco tiempo á Teruel y Huesca, respectivamente, por el grave delito de ser fieles cumplidores de sus deberes y de tener concepto claro de su dignidad particular y profesional.

Con lo cual, lo que las malas pasiones pudieron lograr, deshecho ha quedado ahora á penas constituido el nuevo Gobierno liberal, por los buenos oficios de quienes tienen perfecta idea de su misión en la política. Y ¿qué se ha demostrado? ¿cuál triunfo es el glorioso: el de quien, contra los intereses de la provincia, satisface mezquinas venganzas personales, ó el de quien solo al bien general atiende y los buenos deseos satisface?

Con este nos quedamos, y á fé que nos place esta nueva prueba de que solo para el mal tuvo abogados y protectores Lérida en la funesta dominación caída de los caídos y desprestigiados canovistas, y que para el bien y la justicia los ha tenido dentro del partido liberal.

Inspírese siempre en estos sentimientos la representación liberal de la provincia, y á nuestro imparcial y caluroso aplauso, se unirán las simpatías de todos, ó lo que es mejor, de los buenos.

Que es la satisfacción más noble ó que puede aspirar quien hace de la política un deber y no una granjería.

—En virtud de una consulta elevada al ministerio de la Gobernación se ha dictado por el mismo una Real orden disponiendo que los honorarios de 2'50 pesetas señalados para los médicos civiles de las comisiones mixtas de reclutamiento por cada reconocimiento que practiquen así de mozos como de personas interesadas en los reemplazos, deben entenderse que los cobran por el reconocimiento total ó definitivo en que acrediten la utilidad ó inutilidad de los reconocidos, pero no por reconocimientos previos, en cuya virtud se ordene la observación facultativa de los mismos, ni por las demás diligencias que á dichos médicos, para su mayor ilustración en cada caso, crean convenientemente practicar.

—Según noticias, el ministro de Fomento publicará en breve una disposición declarando en vigor el precepto que fija la edad de ingreso en las Normales, y que respetando los derechos adquiridos será denegadas todas las dispensas de edad que se han pedido en la Dirección general.

Solamente se dispensará de algunos días, es decir, en aquellos casos en que el día de cumplirse en los primeros días de Octubre la edad que hay fijada para el ingreso.

# CHOCOLATES SUPERIORES PILAR LANA-ZARAGOZA

PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

—Nuestro distinguido amigo don Alvaro Arias, coronel del Regimiento Infantería de Almansa ha sido ascendido á general de brigada.  
Felicitamos al bizarro militar por tan merecida distinción.

—Ha sido declarado cesante el Inspector de vigilancia de esta capital D. Manuel Giménez, que durante muchos años ha desempeñado aquel cargo en nuestra ciudad, nombrándose para substituirle á don Angel García Múnera.

Tenemos motivos para suponer que serán utilizados muy en breve, sus buenos servicios.

—Las esperanzas de lluvia que hizo concebir el nubido de ayer, han quedado una vez más defraudadas.

Ayer hizo un día hermoso... para los paseantes; para los labradores, no en verdad, pues lo será aquel en que comience á llover de firme.

—Desde ayer se encargó de la ordenación de pagos de la Diputación provincial por ausencia de su Presidente D. Mariano Clua, el Diputado D. Ramón Jené.

—No parece sino que de cada día aumenta la invasión de terrenos de la vía pública, por parte de algunos comerciantes de los Pórticos bajos que poquito á poco acabarán por interceptar el tránsito con sus cachivaches y géneros de muestra.

Se nos quejan del abuso algunas personas, y nosotros lo trasladamos, á los efectos oportunos, á la Autoridad local.

—En cumplimiento de orden telegráfica del Sr. Ministro de la Gobernación hoy se encargará del Gobierno civil de la provincia nuestro distinguido amigo el ilustrado y celoso Secretario D. Carlos de García Puelles.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Arta, correspondiente al ejercicio económico de 1880/81, mediante reintegro de cantidad no justificadas.

—Ha sido autorizada la ejecución de los presupuestos ordinarios de los Ayuntamientos de Termens y Torrefarrera.

—En el correo de Zaragoza llegó ayer el soldado enfermo del ejército de Cuba Jorge Castany, natural de Termens.

—Uno de los actos políticos del difunto gobierno conservador, fué, como insinuamos, declarar por segunda vez cesante en el cargo de Administrador de Loterías (n.º 1) de esta provincia, á D. Anastasio Corriá.

Y una de las primeras reposiciones del actual Ministro liberal, ha sido la del Sr. Corriá en dicho cargo.  
¡Qué cosas! ¡Bien han quedado los conservadores!

—Los vecinos de Torres de Segre, Aytona y Granja de Escarpe, don Vicente Ferrer, don Manuel Pont y don Antonio Puig, en representación de sus respectivos pueblos han presentado escritos de oposición al proyecto del Canal auxiliar al de Urgel.

—Ayer fué decomisada media vaca, introducida fraudulentamente en nuestra ciudad.

La carne, una vez inspeccionada, se destinó á los presos de la Cárcel.

—Numerosa y distinguida concurrencia llenó anoche el elegante Salón del Teatro Romea, rindiendo culto una vez más á la caridad patriótica, el público leridano.

El espectáculo resultó muy agradable, esforzándose los modestos aficionados de *La Paloma*, con la actriz doña Dolores Más, en la mejor interpretación del hermoso drama *Traidor inconfeso* y mártir que obtuvo muchos aplausos.

La notable banda de música de Alfonso XII ejecutó la preciosa composición anunciada y una delicadísima gavota, arrancando nutridos aplausos, bien merecidos en justicia, la magistral interpretación que lo granaron ambos bajo la inteligente batuta del Mtro. D. Agustín Rovira.

Un lamentable incidente hizo que hubiese de suspenderse la representación de la pieza en un acto y el coro.

—El *Noticiero* de Barcelona llegado ayer, publica en su sección de *Efemérides* la siguiente:  
«13 de Octubre de 1561.—Es nombrado obispo de Lérida don Antonio

Agustín.—Don Antonio Agustín fué uno de los prelatos españoles que más realce y loor dieron á la Iglesia durante el siglo XV.

Varon de singulares virtudes y de austera moralidad, este prelado fué un verdadero redentor para la diócesis leridense que entonces era una de las más importantes de Cataluña. Durante su pontificado adquirió gran impulso la famosa Universidad de Lérida, de la que salieron lumbreras que más tarde habian de asombrar á las generaciones con los radiantes destellos de su sabiduría.»

—Hoy se celebra la feria de ganado lanar correspondiente al mes de Octubre.

—En la Librería de los Sres. SOL y BENET se ha recibido el cuaderno IV de *La Exposición nacional de bellas artes*, notabilísima publicación que reproduce en preciosos grabados los cuadros de nuestros primeros pintores.

Se ha puesto á la venta al precio de 80 céntimos como los anteriores.

—Mañana sábado saldrá en el tren de Tarragona el cirujano don José Pujol especialista en el tratamiento de las hernias.

—En el Mercado de ayer rigieron los siguientes precios:

Trigo de 1.ª clase á 22'00 pesetas los 50 kilos.

Id. id. 2.ª id. 21 id. id.

Id. id. 3.ª id. 18'50 id. id.

Centeno 13 id., id.

Cebada de 8'50 los 40 id.

Habas 12'50 id. los 47 id.

Habones, id. 12'50 id. los 48 id.

Judías, de 24 á 25 id. los 59 id.

Maiz. 9'75 id. los 49 id.

Avena 7 id.

## En el Ayuntamiento.

Asistieron á la sesión de ayer tres concejales y el Sr. Alcalde.

Presidió el Gobernador dimisionario Sr. Vivanco, quien después de aprobada el acta de la anterior, dirigió expresivas frases de despedida á la Corporación municipal. Le contestó el Sr. Albiñana, levantándose luego el Sr. Vivanco á quien salieron á despedir los Sres. Concejales.

Se aprobó la declaración de pobreza solicitada por don Luis Alberich.

Fuó declarado soldado condicional Marcelino Usurbil Garvizú.

Dióse lectura á un oficio de gracias del Claustro de Profesores del Instituto por el regalo de un retrato de D. Miguel Ferrer.

Resolvióse favorablemente la instancia de obras de don José A. Armengol.

Pasaron á informe de la Comisión 2.ª las instancias de obras de don Alberto Ballespi y de don Miguel Fargues.

Se acordó el pago de 25 pesetas por los derechos del título de «adjunto» del Consistorio de los Juegos florales de Barcelona.

Quedó aprobado el extracto de las actas del mes de Septiembre.

Se concedió una licencia discrecional, para restablecimiento de su salud, al secretario del Ayuntamiento don Antonio Serra.

Terminado el despacho ordinario, se acordó, á propuesta del Sr. Pedrol, la confección de dos trajes para los Aguaciles del Municipio.

Y se levantó la sesión.

## A LOS HERNIADOS (trencats)

Hoy permanecerá en Lérida el Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias D. JOSE PUJOL, quien á los largos años de práctica en el establecimiento de D. José Clausoles, de Barcelona, reúne la circunstancia de ser ya conocido en esta ciudad, donde cuenta con buen número de clientes que acreditan su competencia.

Así mismo, á petición de los señores facultativos y correspondiendo al favor del público leridano, se propone continuar mensualmente sus visitas, á cuyo efecto, se anuncia oportunamente los días de cada mes, durante los cuales permanecerá en Lérida.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

ESPECIALIDAD EN BRAGUEROS de coutchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

FAJAS VENTRALES las más recomendables y tirantes omopáticos para corregir la cargazón de espaldas.

Horas de consulta.—Hoy día 15, de 9 á 1 y de 3 á 7 tarde.

Fonda Suiza.—(Dando aviso se pasará á domicilio).

Los demás días en el establecimiento Ortopédico *La Cruz Roja* Reus, —Plaza de Prim—Reus.

## HERNIAS (Trencaduras ó ashinsaduras)

En la antigua y acreditada farmacia de L. SOLA, que desde más de diez y siete años viene dedicándose á la venta de toda clase de aparatos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos, se acaba de recibir un completo surtido de BRAGUEROS, para la retención y curación de toda clase de hernias por antiguas y rebeldes que sean, fabricados expresamente para nuestro establecimiento por lo más reputados especialistas herniarios.

Bragueros desde 1 á 250 pesetas

BRAGUEROS de goma especiales para hombre, para mujer y para niño. Se encontrarán también en la misma casa Almohadillas ó asientos de goma para enfermos, Agujas para sutura, Biberones, Cebestrillos, Cánulas, Duchas de varias clases, Especulums, Estetoscopos, Fajas ventrales, Geringas de todas clases, Geringuillas de Prayatz, Gorros y bolsas para hielo, Inhaladores, Lancetas, Orinales de goma, Pesaríos, Pezoneras, Pinzas, Portacústicos, Pulverizadores, Sacaleches, Sordas, Suspensorios, Termómetros tróceas, trompetillas acústicas y vendas.

Preparados antisépticos para la cura del Lister.

Aguas minerales, cránulos dosimétricos, Especialidades nacionales y extranjeras.

Farmacia y laboratorio de L. SOLA

Palma, 18.—Lérida.

## Servicio Telegráfico

PARIS

14, 7'40 m

El *Journal* asegura que la ocupación de Nikki Rouge, cerca del Níger, por las tropas francesas al mando del inspector de la milicia de Ravis, es hoy un hecho consumado.

Segun noticias recibidas de Tolon, el torpedero n.º 201 ha regresado á dicho puerto con las planchas de hierro agujereadas por un aparato procedente del torpedero n.º 101, á consecuencia de haberse desviado el tiro.

14, 7'40 m.

*Plymouth*.—Ha llegado un vapor procedente de las islas Barbanas, el cual ha tenido durante la travesía dos hombres de su tripulación fallecidos á consecuencia de la fiebre amarilla.

14, 7'40 m.

MADRID

14, 8 m.

Circula el rumor de que el cabecilla filipino Aguinaldo ha hecho al gene al Primo de Rivera proposiciones de paz, sobre la base de que se le entregue una fuerte suma de dinero y sean puestos en libertad los insurrectos prisioneros.

14, 8'5 m.

El terremoto ocurrido en Granada produjo grande alarma en el vecindario. A pesar de que el fenómeno fué de corta duración, las gentes salieron á la calle por temor al hundimiento de los edificios. El movimiento fué precedido de extraordinarias oscilaciones barométricas. Llegan noticias de distintas poblaciones de la provincia de Granada y, segun se dice, no han ocurrido desgracias personales en ninguna parte.

Dícese que en Diciembre habrá un cambio de ministros en el gabinete

de Washington, saliendo de él mister Sherman y reemplazándole el subsecretario de Estado M. Day.

14, 8'10 m.

Telegrafían de Nueva York, ampliando la noticia del desembarco en aquel puerto de la jóven cubana Evangelina Cisneros acompañada de los norte americanos que fueron á Cuba para ponerla en libertad, que los separatistas antillanos y sus amigos festejaron mucho la vuelta de Evangelina. Despues de haber escapado del edificio que le servia de prisión, Evangelina fué á casa de un súbdito norte-americano, donde cambió de traje, vistiéndose de hombre. Despues embarcó sin dificultad en el vapor *Séveca*, que estaba listo para zarpar, llevando Evangelina la documentación despachada en forma.

13, 8'15 m.

Con la intención que es de suponer, relata *El Nacional* las causas del fracaso del nombramiento del general Suarez Valdés para el cargo de segundo cabo de la Isla de Cuba. Y añade en letras muy grandes: «*Entiéndalo bien el ejército. El general Suarez Valdés no va á Cuba porque no es persona grata á los autonomistas*» Y añade luego *El Nacional*: «Ya vemos á lo que se tira. A que Máximo Gomez y Calixto Garcia lleguen al escalafon del generalato al lado del capitán general Martínez Campos, por encima del veterano Palacios, el insigne Weyler y el ilustre Azcárraga. Para conseguir esto, basta que Giber-gas se lo pida al ministro de Ultramar.»

14, 8'20 m.

*El Nacional*, que dijo ayer que la viuda de Cánovas recibía sus visitas de pésame y que, según informes, en breve recibiría la de la reina. La contestación es de *El Imparcial*, que dice lo siguiente:

«*El Nacional* ha padecido un error al dar la noticia de la visita de la reina á la señora viuda de Cánovas; y añade: «Nos explicamos el error padecido por el colega. Como la reina escribió á la viuda del señor Cánovas un autógrafo tan expresivo, á raíz de la muerte de aquel hombre público, dispuso que se concediera al cadáver del mismo honores reservados á las personas reales, y de ella partió la iniciativa para la concesión del ducado y grandeza, á fin de perpetuar el nombre de Cánovas del Castillo, sin duda la visita de que ha oído hablar *El Nacional* es la de la señora de Cánovas, que irá á ofrecer sus respetos y á hacer presente su gratitud á S. M. *El Nacional* se ha, pues, equivocado, y el origen del rumor no puede ser otro.» Esto pudiera llamarse Batalla de Damas.

14, 8'20 m.

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

14, 1'30 t.—Núm. 394.

Se ha celebrado el Consejo presidido por la Reina.

El Sr. Sagasta se ocupó en su discurso de las cuestiones de actualidad y del estado de las campañas, acordándose la forma de la recepción del Rey de Siam.

Se han firmado los decretos de permuta entre los gobernadores de Cáceres y Castellón de la Plana.—*Almodóbar*.

14, 8'40 n.—Núm. 409.

El general Weyler dice que el total de los cartuchos cogidos en los reconocimientos telegrafados asciende á un millón 45 500.

Se han firmado los decretos nombrando Segundo cabo de Cuba el general Parrado; Capitán general de Aragón, el general Valdés; de Balea-

res, al general Moñic, y de Canarias, el general Montero.

Bolsa: Interior, 65'00.—Exterior, 80'45.—Cubas del 86, 94'95.—*Almodóbar*.

14, 9'25 n.—Núm. 416.

*La Tribuna* órgano del presidente de los E.E. U.U. Mac-Kinley dice, que apesar de las tendencias hostiles que predominaron en los Estados Unidos no se romperán las buenas relaciones con España, ya que se espera la terminación de la guerra de Cuba en breve plazo.—*Almodóbar*.

14, 9'56 n.—Núm. 434.

Varios periódicos confirman que ha llegado á Madrid el senador autonomista Sr. Giber-ga y dicen que ha conferenciado reservada y muy extensamente con los Sres. Sagasta y Moret y aun añaden que se le indica para la Subsecretaría de Ultramar.

Se esperan sucesos de importancia dadas las relaciones del Sr. Giber-ga con los cubanos emigrados.—*Almodóbar*.

14, 10'30 n.—Núm. 453.

*El Herald* contestando á *El Nacional* desmiente la noticia de que fuese el Sr. Canalejas á avisar al señor Sagasta que se preparaban en el Circulo militar trabajos para organizar una manifestación en honor del general Weyler.—*Almodóbar*.

14, 11 n.—Núm. 466.

El general Azcárraga ha declarado en el proceso que se sigue al periódico *El Nacional* reconociendo la autenticidad de la comunicación de Weyler. Mañana declarará el general Muñoz Vargas.—*Almodóbar*.

14, 11'35 n.—Núm. 479.

Respecto á la misión del Sr. Giber-ga, se dice que estuvo recientemente en Madrid de incógnito, usando gafas ahumadas, que celebró conferencias con el Gobierno y regresó á Francia.—*Almodóbar*.

14, 11'48 n.—Núm. 490.

Se anuncia interesantes cambios en la actitud de los políticos dinásticos y se concede importancia extraordinaria á los despachos cruzados entre los Sres. Romero Robledo y Weyler.—*Almodóbar*.

15, 12'10 m.—Núm. 507.

En el Consejo se acordó suspender el decreto sobre reformas de Filipinas que infringe algunas leyes y además ha promovido dificultades con el Vaticano por la provisión de curatos.

Se acordó indultar á todos los restantes deportados cubanos, atendiendo el informe del general Blanco.—*Almodóbar*.

15, 1'25 m.—Núm. 520.

En el Consejo se leyeron telegramas importantes de Cuba y Filipinas.

Segun informes oficiales acerca la fuga de Evangelina desmienten que la auxiliaran yankees.—*Almodóbar*.

15, 1'45 m.—Núm. 530.

Por acuerdo del Consejo de ministros se ha restablecido el Tribunal administrativo de Hacienda.

Se acordó también la adquisición directa del vestuario y borcegules para los soldados repatriados y se encargará á los alcaldes que les atiendan y socorran en los pueblos.

Han quedado aprobadas las instrucciones para el general Blanco y acordados los nombres para el alto personal que se someterán hoy á la aprobación de la Reina, reservándose en absoluto hasta después.—*Almodóbar*.

15, 1'45 m.—Núm. 530.

IMPRESA DE SOL Y BENET

# SECCION DE ANUNCIOS

## PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *cademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

### Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

### Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

- |                                                               |                                                                                     |
|---------------------------------------------------------------|-------------------------------------------------------------------------------------|
| Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.          | Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.                                      |
| Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos. | Tomo 8.—Manual del montador electricista.                                           |
| Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.                                 | Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.                                         |
| Tomo 4.—Redes eléctricas.                                     | Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.                                    |
| Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.                     | Tomo 11.—Manual de Electroquímica.                                                  |
| Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.    | Tomo 12.—La electricidad para todos las aplicaciones domésticas de la electricidad. |

Papel superior para cigarrillos

**BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO**

MARCA

**LA MARIPOSA**

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

**HIGIENE COMPARADA**

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMÉSTICOS

3 POR 2

D. JUAN M. DÍAZ VILLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA  
É HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CORDOBA Y LICENCIADO  
EN MEDICINA Y CIRUGÍA

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMÍNGUEZ

PRECIO II PESETAS

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

**Elaboración de vinos**

DE TODA CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licorés, sidra y vinos de otras frutas.

OBRA ESCRITA POR

D. VÍCTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

# GRAN ÉXITO

## EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

## RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

4'50 PESETAS.



Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayoi, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

## Viñas Americanas

DE

**MARCIAL OMBRÁS**

PROPIETARIO VITICULTOR

MONTBAZIN (HERAULT) FRANCIA.

FIGUERAS (GERONA) ESPAÑA.